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• Самая знаменитая книга известного 
русского писателя Бориса Львовича 
Васильева - повесть «А зори 

   здесь тихие...», одно 
   из наиболее искренних и 
   проникновенных 
   произведений о Великой Отечественной 

войне. 



Немного о самом писателе:

    Васильев Борис Львович родился 21 мая 
1924 года в семье командира Красной Армии 
в городе Смоленске на Покровской горе. 
Член КПСС с 1952 года. Добровольцем ушел 
на фронт. В 1943, после контузии, 
направлен в Военную академию 
бронетанковых и механизированных войск. 
Окончив ее в 1948, работал на Урале. В 1969 
году Б. Васильев написал повесть “А зори 
здесь тихие...”, в 1974 году — роман “В 
списках не значился”, которые посвящены 
теме Великой Отечественной войны. 



◆  Пять девушек-зенитчиц во главе со 
старшиной Васковым в мае 1942 года на 
далеком разъезде противостоят отряду 
отборных немецких диверсантов-
десантников - хрупкие девушки всту-
пают в смертельную схватку с крепкими, 
обученными убивать, мужчинами.



▪  Эти девушки мечтали о большой 
любви, нежности, семейном тепле – но 
на их долю выпала жестокая война, и 
они до конца выполнили свой воинский 
долг…



◆ Девушки и старшина были 
вооружены только трёхлинейками 
и гранатами, но ценой своей жизни 
сумели остановить фашистов.



◆ В живых остаётся один старшина, 
который взял в плен несколько 
вражеских солдат. Он получает 
серьёзные ранения, 
демобилизовывается и усыновляет 
сына одной из погибших девушек.



Тема войны в повести 
«А зори здесь тихие...» 

◆ Наболевшая тема войны, несправедливой и жестокой, 
поведение разных людей в ее условиях показано на примере 
героев повести. У каждого из них свое отношение к войне, 
свои мотивы борьбы с фашистами, кроме основных, и все они 
разные люди. И именно этим солдатам, молодым девчонкам, 
предстоит проявить себя в условиях войны; кому-то впервые, а 
кому-то и нет. Не все девушки проявляют героизм и мужест-во, 
не все остаются твердыми и стойкими после первого боя, но 
все девушки погибают. Только старшина Басков остается в 
живых и доводит выполнение приказа до конца. 
Тема войны актуальна в любое время, потому что там погибают 
люди. И автор при помощи своего таланта и мастерства смог 
доказать еще раз ее актуальность. Все тяготы, несправедли-
вости и жестокости автор описывает с неподражаемой просто-
той и краткостью. Но это не вредит восприятию повести. Сцены 
из жизни девушек емки и кратки, но дают полное пред-
ставление о каждой героине. В своих героях автор показывает 
разные типы людей, их поведение, и это у Васильева, на мой 
взгляд, получается особенно хорошо. Васильев не просто писа-
тель, а писатель-психолог. И этому он учился не по книжкам, а 
сама жизнь, точнее, война научила и помогла понимать психо-
логию людей. 



Проблема повести:
     Я хочу рассказать о 

произведении, где 
затронута глубоко 
волнующая проблема — 
проблема войны.

       Борис Васильев один 
из авторов произведений 
о ВеликойОтечественной 
войне. Пройдя войну с 
начала и до конца, он 
вынес с фронта главные 
мысли и идеи своих 
будущих произведений. 
Одним из произведений 
“лейтенантской прозы” 
является повесть Бориса 
Васильева “А зори здесь 
тихие...”.     



Мое мнение о повести
◆ Прочитав произведение Бориса Васильева, мне кажется, каждый не 

раз еще задумается о войне с ее бессмысленностью и последствиями. 
Это произведение должно оставить неизгладимое впечатление у 
современного поколения, чтобы каждый задумался о том, чтобы война 
не повторилась. После прочтения “А зори здесь тихие...” мне 
показалось, что я сама вместе с девушками побывала в боевых 
условиях, видела врага и гибель зенитчиц. Это еще раз подчеркивает 
мастерство писателя. На мой взгляд, произведение написано 
интересно и убедительно, все правдиво и естественно. Каждая деталь, 
начиная с описания разъезда, леса, дорог и заканчивая героями и 
сценами их гибели, важна для единого, целого восприятия повести. И 
Борис Васильев, мне кажется, нигде не преувеличил. 
Я не могу сказать, что эта книга моя самая любимая. Одну, самую 
любимую книгу очень трудно выделить из многообразия книг. Я 
считаю, что произведение написано на высоком уровне, просто и 
доступно для любого читателя. В наше неспокойное время такие 
произведения просто необходимы, поэтому мне и хотелось рассказать 
об одном из них. Именно мастерство таких писателей, как Васильев, 
раскрывает и подчеркивает бесчеловечность войны. И мне кажется, 
что такие произведения, как повесть “А зори здесь тихие...”, 
актуальны и звучат как предостережение нам. 



• В 1972 г. по этой книге режиссером С.
Ростоцким был снят художественный 
фильм, любимый уже несколькими 
поколениями отечественных зрителей.


